

Después de la declaración franco-alemana

Las amenazas del eje fascista en el Mediterráneo

Por una aparente paradoja, las Potencias totalitarias, militaristas y guerreristas por definición, han logrado ciertos objetivos territoriales y políticos, no por acción de las armas, sino por medio de negociaciones y trucos diplomáticos. Ciertamente es que la esencia de los mismos está en la amenaza o el chantaje de la guerra, explotado sin riesgo alguno por su parte, conociendo el pánico, real o ficticio.

La actitud de aquéllos, que en el fondo no representa otra cosa que el sacrificio de los intereses nacionales a los fines egoístas de la gran burguesía, hace sumamente fácil los triunfos diplomáticos, únicos que han obtenido hasta ahora, gracias al factor señalado. La conquista de Abisinia—lucha entre modernos aviones de bombardeo contra lanzas y fusiles viejos—fue posible por las Potencias que, no obstante la farsa de las sanciones, no dejaron nunca de suministrar gasolina a Mussolini. La misma complicidad ha permitido el fanquillamiento de Austria y Checoslovaquia, de la que surgió la « gran Alemania ». Allí donde, en lugar de capitulación y entrega, hay una digna y vigorosa resistencia, como en nuestra España, las fuerzas del fascismo se estrellan inexorablemente.

Probados sus resultados, los gobiernos totalitarios persisten en su ofensiva diplomáticochantajista, a base de los trucos ya conocidos. Plantean exigencias desmesuradas, a veces alejadas de sus verdaderos objetivos, para imponer concesiones determinadas, en nombre de la paz.

En el preciso momento en que se firma en París la declaración de amistad francoalemana, por la cual se garantizan las

fronteras metropolitanas de Francia, se inicia la violenta campaña dirigida por Mussolini, el aliado y « brillante segundo » de Hitler, reclamando puntos vitales del Imperio francés y planteando en pocos días una cuestión sudeta en Túnez, donde se trata de aplicar también la famosa fórmula de « igualdad de derechos », en favor de los italianos que habitan esa colonia. Los órganos hitlerianos legitiman plenamente esas absurdas reivindicaciones, que ya no serían exclusivamente italianas, sino propias del eje fascista. Informaciones oficiosas de Roma, lo afirman expresamente. Hitler haría suyas las reclamaciones de Mussolini en el África del Norte, y, por lo tanto, en el Mediterráneo. ¿A qué ha conducido la declaración firmada en París? A inmovilizar a Francia mientras se le suministra clorofórmico para próximas « operaciones », según la cáustica expresión de Pertinax. Clorofórmico pseudopacifista, que permite manobrar a sus anchas a los totalitarios, en detrimento de la paz y de la libertad de los Pueblos.

¿Se intentará un nuevo Munich en el problema del Mediterráneo? No creemos que la cuestión de Túnez o de Córcega sea una reivindicación madura para Mussolini. Antes que eso, lo que preocupa al eje totalitario es la « cuestión española », donde se juega a fondo el prestigio de los totalitarios. En ese sentido se dirigen ahora las presiones sobre Francia, sin que cualquiera nueva concesión que ésta hiciera a los dictadores, la libraría de verse atacada mañana en sus intereses más vitales, en su territorio o metropolitano e imperial. El peligro es tan evidente, que ha provocado una reacción defensiva hasta en los sectores más « pacifistas ». Difícil sería prever los alcances prácticos de esta reacción, en un momento singularmente confuso de la política francesa. De todos modos, hemos de acentuar, por nuestra parte, la revisión y el espíritu alerta, dispuestos a resistir y a repeler los nuevos ataques que, al amparo de esos siniestros manejos internacionales, prepara contra nosotros el enemigo.

LA AYUDA A ESPAÑA

Se extenderá a Menorca el envío de los paquetes « Standard »

Con asistencia de los señores Ayala, Juárez, Viescas y Rueda Ortiz y bajo la presidencia de don Diego Martínez Barrio, ha celebrado reunión el Comité Permanente del Comité Nacional de Ayuda a España. Ocupó gran parte de la sesión el estudio de una elaboración extensiva de paquetes « standard » y la instalación de nuevos almacenes, con miras a una más completa distribución para el público, dado el alcance extraordinario que ha logrado este medio de ayuda al pueblo español en todos los países del mundo.

Asimismo se acordó establecer una delegación del Comité en Menorca, para atender los donativos consignados a la población de la isla, creándose a su vez un tipo especial de paquetes « standard », de facilísima adquisición, para lo cual se tendrán en cuenta las necesidades de aquella población. A esta medida hay que augurarle un éxito que señalan las aportaciones que hacia los menorquines constantemente se realizan. El Comité tuvo conocimiento de nuevas donaciones y procederá a su distribución sin demora alguna.

Consejo Municipal de Mahón

Premios concedidos por este Consejo a los compañeros que más se han distinguido en la construcción de refugios en esta ciudad durante el tercer trimestre del presente año contra bombardeos aéreos

Primer premio de 100 pesetas, al compañero Francisco Sameles.

Segundo premio de 75 pesetas, al compañero Ramón Genaro.

Tercer premio de 50 pesetas, al compañero Juan Pons Gomila.

Mahón 14 diciembre de 1938.—El Alcalde-Presidente, F. Pons Carreras.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

Se recuerda a los comerciantes e industriales de Menorca, la obligación que tienen de poner en conocimiento de esta Cámara cuantos pedidos hagan a proveedores residentes fuera de Menorca. A este efecto se facilitarán por su Secretaría, de 4 a 6 de la tarde, impresos adecuados a tal objeto.

Mahón 13 de diciembre de 1938. El Secretario, Pedro Ripoll.—El Presidente, José Codina.

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los comerciantes e industriales de la isla, que deseen adquirir artículos de libre venta, pasen por el local de la Cámara de Comercio (Oficinas Agentes Comerciales), calle Doctor Llinás número 1, donde se les informará de todo cuanto haga referencia a la salida para la península de unos Agentes de Compras.

Oficinas: Todos los días, hasta el 21 del actual, exceptuando el domingo día 18, de 4 a 6 de la tarde.

El pueblo deberá ser soberano

Después de la guerra, el Pueblo, que es el verdadero nervio de la nación, será el encargado de decidir cuál es la forma social que deberá regir en nuestro país. España, que ha sido engañada y abandonada por la mayoría de los países que hasta hoy han pasado por democráticos, ha adquirido una gran experiencia. Esto hará que en el futuro sepamos comprender cuáles son los valores positivos de nuestro suelo y cuál es la ideología que arraigue más en nuestros sentimientos.

Cualquier imposición de una pequeña minoría, la consideraríamos como manifestación contraria a las formas colectivistas que el Pueblo, en unas jornadas memorables, se mostró decididamente partidario. Para cambio tan fundamental en el sistema de producción, no reparó en nada en contribuir de manera enérgica y a costa de muchas vidas.

Los que somos parte integrante del proletariado, que para ganar nuestro sostén hemos trabajado toda la vida, decididamente somos opositores a toda intención de restar importancia a los sectores obreros, que en el curso de la enconada lucha contra el fascismo, han demostrado tener capacidad suficiente para organizar la producción. En cuanto a organizar la distribución, podemos decir, que no lo hubieran hecho mejor los que en esto pretenden pasar por enterados. El Pueblo trabajador se ha hecho acreedor de un futuro en el que él mismo debe ser el que lleve la iniciativa. Tendrá razón si no permite intromisiones de nadie que no sea de sus propias filas.

Somos partidarios de las formas federalistas y respetaremos los puntos de vista de los demás, como siempre ha sido nuestra trayectoria. Todo lo que sea asegurar la iniciativa de organizaciones y partidos de postulados revolucionarios, tendrá siempre nuestro apoyo. Pero lo que refleje, en cuanto a los problemas que encajen interés general, soluciones en las cuales se albergue un espíritu conservadorista, chocará con nuestro modo de ser independiente y no exclusivista.

Haremos lo posible para que de aquella España, la de antes de julio, no quede nada en pie de lo que tenía significación de contrariedad a los deseos de igualdad social sentida por la inmensa multitud productora. Lo que repreente signos de ignorancia, de inutilidades solamente agradables a gentes de sentimientos inquisitoriales, queremos desterrarlo de nuestro ambiente. La obra que nuestros soldados hacen en el campo de batalla, una vez terminada la lucha, no puede ni debe ser interrumpida ni desfigurada después.

El porvenir de los trabajadores del mundo depende en gran parte del final que pueda tener nuestra lucha. También el régimen amplio de libertad por el cual habremos de pronunciarnos, significará, para los demás pueblos, un fuerte muro en donde apoyarse y presentar batalla decisiva en contra de su respectiva burguesía.

En los demás países se presentará también esta lucha entre los que representan el pasado, que es el fascismo, y los que no están dispuestos a continuar siendo esclavos. Experimentados de lo que sucede en España, habrán de coger los fusiles, con el fin de vencer al monstruo e inme-

diatamente dar paso a las ideas de libertad y no permitir ninguna nueva forma dictatorial, que ponga en práctica teorías en las cuales se condensan centralismos contrarios a la libre iniciativa de las masas.

LIBERTARIO

Salón VICTORIA

SABADO. A las 6 y 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:30
LUNES. A las 6 y 9:30

PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO
Estreno de gran importancia y de categoría artística

El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor CLAUDE RAINS (El hombre invisible)

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)
SABADO. A las 6 y a las 9:30
DOMINGO. A las 3:30, 6:15 y 9:30
MARTES. A las 6

PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO
La producción francesa, hablada en español

Un amor en España

interesante obra policíaca, con vistas de bellas regiones de España, interpretada por BRIGITTE HEIM, JEAN GABIN, etc.

Otras interesantes películas completarán el programa.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

El « Imperio del Hambre »

La zona triguera española se encuentra como se sabe en el terreno que momentáneamente está en poder de Franco y a pesar de ello, la escasez de trigo se advierte cada vez más. Como con tal motivo, su precio aumenta, con la consiguiente subida del pan, los facciosos han dictado una orden prohibiendo terminantemente la exportación de trigo y harinas de una provincia a otras. El pan cuesta hoy en la zona rebelde más del doble que antes de la guerra.

Semanalmente todos los productores de trigo remitirán declaraciones juradas de existencias. Se amenaza con las habituales penas a los infractores de estas órdenes.

Los facciosos no dicen, naturalmente, que una de las causas principales de la escasez de trigo y del pan, es la exportación a Italia y Alemania.

Para ellos que España pase hambre no tiene importancia. Teniendo trigo Italia y Alemania, su propio país le importa un comino.

Ya sabemos que quiere Franco para el pueblo: ¡El Imperio del Hambre!

Centro Castellano

Se pone en conocimiento del público que es la rifa de un pavo que se celebró en el baile que organizó este Centro el día 6 del corriente en el Salón Victoria, fué premiado con el número 1.399 lo que se hace saber para que el que tenga dicho número, puede pasar todos los días por la Secretaría de dicho Centro hasta el día 15; pasada esta fecha, el Centro ya dispondrá para una próxima rifa con fines benéficos.

LA DIRECTIVA

En la Cámara de los Comunes, el Gobierno británico reconoce el envío de nuevos refuerzos italianos a Franco. — La situación en Europa central se agrava por momentos. — Como explica la prensa inglesa el retardo de la ofensiva franquista.

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 14 de diciembre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

LEVANTE.—En el sector de Manzanera, un nuevo golpe de mano enemigo fué enérgicamente rechazado.

EXTREMADURA.—Fuerzas propias establecieron contacto con el enemigo en el sector de Valsequillo, obligándole a retirarse desordenadamente. En los restantes frentes sin novedades de interés.

AVIACION

Diez trimotores Savoya 81 procedentes de la base italiana de Mallorca, bombardearon el puerto de Valencia. Uno de los artefactos alcanzó a un mercante inglés al que produjo averías.

La aviación republicana bombardeó con gran eficacia concentraciones enemigas en el frente del Este.

Como habla un verdadero sacerdote español Una conferencia del padre Lobo

Madrid, 12.—Como se había anunciado, el padre Lobo se dirigió por radio al mundo católico. En su alocución protestó contra la persecución de los judíos en Alemania y afirmó que él personalmente sentía vergüenza de que después de veinte siglos de predicaciones y apostolado cristiano, los hermanos católicos se acometan ferozmente y se maten como bestias en los borques.

Volvió a referirse a la persecución de los judíos y elogió la actitud del Papa al protestar contra estas persecuciones.

Significó que Pío XI, lleno de tristeza, llorando de amargura, se ha retirado a Castelzandolfo para no ver la arena del Coliseo santificada por la sangre de los mártires.

Terminó diciendo: « Yo quiero la paz; la quiere el pueblo español y la quiere su Gobierno; y cada día en el santo sacrificio de la Misa rezo la oración de la paz. ¡Fuera los extranjeritos, los invasores, y quizás como por ensalmo aparezca el sol de la paz en el turbulento horizonte de nuestra Patria. »

Política internacional

La Europa Oriental en plena agitación

Ante el peligro alemán se dibuja la formación de un potente bloque de oposición

Moscú y Varsovia activan sus negociaciones

Varsovia 14.—Europa Oriental se halla en plena efervescencia. Los problemas de Dantzig, Memel y Ucrania han tenido por consecuencia la crisis de las relaciones polaco-germanas y el estrechamiento de la amistad polaco-soviética.

La anunciada visita de Hitler a Dantzig, ha causado gran nerviosismo en los centros oficiales de Varsovia, donde se demanda que objetivo debe perseguir el Führer con su desplazamiento.

Las elecciones de la Dieta de Memel han dado a los alemanes una mayoría de cerca de un noventa por ciento.

La prensa nazi, pide la realización del nuevo anchluss y ataca con vigor al Gobierno lituano. Este, por su parte, no parece muy inclinado a ceder a la presión de Berlín y para hacer frente a la agitación que ha motivado el resultado de las elecciones de Memel, el Gobierno de Kannes ha detenido a numerosos elementos afectos a la política del ex-Presidente M. Valdemaras, gran amigo de la Alemania nazi.

Ante el peligro alemán que amenaza devorar todos los estados que se oponen a su marcha hacia el Este, se está dibujando la formación de un bloque soviético-polaco-rumano, al que se uniría Lituania; que son las naciones amenazadas por el expansionismo pangermanista.

Corre insistentemente el rumor de una próxima visita de M. Litvinof a Varsovia, visita que podría tener lugar el próximo mes de enero y que sería devuelta por el ministro de Negocios Extranjeros de Polonia, M. Beck. Lo cierto es que Varsovia y Moscú están imprimiendo una gran actividad a sus negociaciones amistosas.

En la Cámara de los Comunes

M. Chamberlain ha declarado: « Cualquier intento de modificación del statu quo mediterráneo traería gravísimas consecuencias »

El ministro de Colonias reconoce la llegada de nuevos refuerzos italianos en la España franquista

Londres, 14.—Respondiendo a preguntas formuladas por varios diputados, M. Butler ha manifestado que Inglaterra no tolerará alteraciones en la situación del Extremo Oriente, que puedan ser consecuencia de acciones militares unilaterales.

El jefe del Gobierno M. Chamberlain, ha declarado que cualquier inten-

to de modificación del actual « statu quo » mediterráneo en lo que se refiere a Túnez traería con toda seguridad gravísimas consecuencias.

Finalmente el ministro de Colonias M. Mac Donald, respondiendo a las interpelaciones de los diputados laboristas, ha reconocido que el Gobierno británico estaba enterado de las recientes llegadas de refuerzos italianos en hombres y material a la España de Franco.

El retraso de la ofensiva franquista obedece, según dos grandes diarios ingleses, a haberse pasado a las filas republicanas varios oficiales del E. M. faccioso

Londres, 14.—Dos grandes periódicos de esta capital, tratan de justificar el retraso de la anunciada ofensiva franquista en el hecho de haberse pasado a las filas republicanas varios oficiales rebeldes del Estado Mayor.

El « Daily Telegraph », dice: « La ofensiva rebelde debía comenzar en el sector del Segre el último jueves. Todo estaba dispuesto para ello. Pero en vísperas del ataque varios oficiales pertenecientes al Estado Mayor franquista se pasaron a las filas republicanas llevando consigo los planes del Alto Mando faccioso ».

El « Daily Express » por su parte declara: « Parece haberse comprobado el hecho de que el retraso de la ofensiva de Franco se debe a la desertión de varios oficiales de su Estado Mayor, que pasándose a las filas republicanas ha revelado los planes en que se basaba la próxima acción inmediata en los frentes del Este ».

La tensión franco-italiana

La prensa fascista prosigue su campaña antifrancesa

Calles de varias ciudades italianas llevarán los nombres de « Córcega », « Niza » y « Túnez »

Roma, 14.—La campaña irredentista prosigue en Italia por la palabra y por la pluma.

En Pesano, el inspector federal Del Baldo ha dado una conferencia a cerca de las reivindicaciones italianas. Tres calles de esta ciudad llevarán desde ahora los nombres de « Córcega », « Niza » y « Túnez ».

En Florencia, el Instituto florentino de cultura fascista ha organizado una conferencia sobre Córcega. El orador ha puesto de relieve las razones geográficas, étnicas, espirituales y culturales que hacen de la isla un territorio italiano.

Además, la prensa continúa publicando artículos para demostrar lo fundamentos de las reivindicaciones italianas sobre Túnez, Dilitoni y Suez, así como informaciones de las pretendidas provocaciones francesas con los italianos de Túnez, que según los órganos fascistas, son objeto de « terribles persecuciones ».

Una advertencia ukraniana al Gobierno de Berlín

Moscú.—A propósito de la agitación separatista ucraniana, el Presidente del Comité ejecutivo del Gobierno de Ucrania, M. Petrovski, ha pronunciado un discurso en el que advierte seriamente al Gobierno alemán, respecto a sus proyectos de expansión en Ucrania, que Rusia defenderá sus derechos contra todo ataque, sea de la procedencia que fuere. El orador repitió las palabras de Stalin: « Si los cerdos tratan de hollar en el jardín soviético, se les impondrá una corrección que les quitará para siempre las ganas de hacerlo ».

Después de M. Petrovski, hablaron varios jefes del Ejército Rojo de Ucrania, quienes afirmaron que el Ejército rojo no haría la guerra en territorio ruso, como en 1914-18, sino en terreno extranjero.

El Almirantazgo británico declara...

Desde el punto de vista naval Túnez interesa tanto a la Gran Bretaña como a Francia

Londres 13.—En el Almirantazgo declaran que, desde el punto de vista naval, el porvenir de Túnez interesa tanto a la Gran Bretaña como a Francia y se asegura que M. Chamberlain rehusará en el curso de su próxima visita a Roma, el discutir la modificación del estatuto del canal de Suez.

Se remarca, así mismo, que el puerto de Bizerta, es frecuentemente utilizado por la escuadra inglesa ya que es uno de los escasos puertos mediterráneos capaces de poder albergar las grandes unidades navales.

« L'Oeuvre » pide la expulsión de los jefes del irredentismo italiano de Túnez

Paris, 14.—En un artículo firmado por M. Vienot, tratando de la situación de la política exterior europea, el escritor cree que se acercan para Europa días de crisis y dice:

« Tomemos todas las medidas rápidas que se imponen en el territorio tunecino: Expulsión de los jefes del pretendido irredentismo italiano; disolución de las organizaciones fascistas y suspensión definitiva de su órgano el periódico « Unione ».

En el Marruecos español los musulmanes reclaman la retirada de las tropas indígenas de España

Tánger.—Comunican de Tetuán que, a consecuencia de las divergencias surgidas entre el partido musulmán que dirige el emir Abdel-Khalek Torres y el nuevo partido constituido por el coronel Beigbede, el jefe de las Faianges marroquíes ha salido para Burgos.

El partido musulmán, que ha colaborado en repetidas ocasiones con las autoridades rebeldes pide ahora enérgicamente la retirada de las tropas indígenas de España.

Bienvenida

Procedentes de Barcelona llegaron ayer a esta Ciudad, los compañeros Juan Gallego Crespo y Emilio Maldonado Vita, destacados militantes de la organización confederal y miembros del Comité Nacional de la C. N. T., quienes se han desplazado a esta Isla como delegados del mismo cerca de la organización libertaria menorquina.

No se hace necesario alabar en estas columnas la personalidad de estos dos camaradas, ya que de sobras es conocida por todos los militantes del antifascismo, y en especial por los del movimiento libertario.

Desearo, a los compañeros Gallego y Maldonado que su estancia en esta les resulte en extremo agradable y esperamos del pueblo menorquín que acudirá a cuantos actos se celebren y en los que tomarán parte los compañeros ya citados.

Delegación Especial del Gobierno de la República en Menorca

Para un asunto que le interesa se ruega pase por la Secretaría de esta Delegación a don Esteban Caldentey, perteneciente al Regimiento de Infantería de esta guarnición.

Caso de no hallarse en Mahón, se ruega la presencia de algún amigo del interesado.

Mahón 13 de diciembre de 1938.
El Secretario, M. Mascaró.

Partido Nacional Unión Republicana

Agrupación Local

Se recogen donativos entre los afiliados y simpatizantes para la suscripción Pro-Campaña de Invierno, esperando que todos sabrán cumplir con su deber.

LOTERIA NACIONAL

Se han adquirido dos billetes del sorteo del 22 del actual números

21267 - 28514

repartiendo un talón de dos pesetas a cada socio que lo solicite.

Despacho hasta el día 20: De 6 y media a 7 y media y de 8 y media a 10 noche.

Mahón 12 de diciembre de 1938.
El Secretario Accidental,
Francisco Carreras Coll

Teatro Principal

JUEVES, A LAS 7

Organizado por la Sociedad de Camareros en colaboración de los Comités Muchachas Antifascistas

GRAN BAILE

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO

2 Orquestinas 2

Precios:

CABALLERO 2'00 SEÑORA 0'50